

EL BALEAR.

PALMA.—LUNES 16 DE OCTUBRE DE 1854.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.	
En Mallorca, Rs. vn.....	8
En Menorca é Ibiza, franco de porte.....	40
En los demas puntos del reino, id. id.....	42
Cada número suelto.....	4

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma. Imprenta Balear.
Mahon. Orfila.
Iziza. Cabot.

Salen todos los días excepto los sábados.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Hay un error gravísimo en creer que un progreso las ideas exageradamente populares: si lo fueran, no sería el partido progresista, sino la democracia, la que reinaria ya, y reinaria siempre en el mundo. Vamos á decir una cosa que no sabemos se ha dicho, pero que á nosotros nos parece positiva: el partido progresista es un contrasentido. Quiere y no quiere; anda hacia adelante, anda hacia atrás, y se queda quieto. Si se le detiene, empuja en nombre del progreso; si se le empuja, se detiene invocando principios conservadores: si el impulso viene de ambos lados, se estaciona. Este es el partido progresista, ni mas ni menos. No tiene un principio claro bien definido. Así es que siempre que ha gobernado, ha gobernado al azar. Hoy cede para resistir mañana, y despues de estas perniciosísimas vacilaciones, ó busca resueltamente su apoyo en la fuerza, ó hace crónica irremediable su debilidad, y viene á ser juguete de las mas absurdas exigencias.

El principio fundamental de su sistema político parece ser la soberanía nacional; pero por otro lado acepta y consagra la monarquía, lo mismo que nosotros, es decir, como institución permanente. Al menos así se ha explicado en todas las épocas. ¿Y quién no conoce que la soberanía nacional, y la monarquía como principio inderogable, no pueden ser á la vez base de un mismo sistema político? ¿Cómo se concilia el poder soberano del pueblo con otro poder inmutable? Hé aqui la contradicción desde el principio; por un lado toma las formas de la democracia; por otro es un partido conservador; por ningun lado es un partido lógico. Quiere la soberanía nacional, y no acepta sus consecuencias legítimas; quiere la monarquía, y la niega sus naturales condiciones.

FOLLETIN.

El mucho espacio que exigió ayer la abundancia de materiales producida por la llegada del correo, nos privó el gusto de continuar la inserción de los siguientes fragmentos.

La vida en las cuatro estaciones del año.

¿Qué es la vida? esa cadena de flores que pasa por la vista alucinando nuestros ojos, admirados con la hermosura y fragancia de las coquetas y risueñas flores. Dios hizo el universo grandioso cual su poder risueño, y alegre cual la sonrisa de sus divinos labios. Dios crió el hombre dócil, inteligente y le hizo señor de todo lo criado, despues de haber puesto en él un alma, un espíritu noble y generoso. Dios le hizo reposar sobre un lecho de odoríferas rosas, é iluminando con uno de sus divinos rayos la serena frente del hombre; presentó á su imaginación una vida dulce y apacible, una vida llena de goces y placeres donde reinaria la verdad..... El hombre en su sueño..... se estremeció de placer. Solo te prohibo, añadió Dios, empuñando el cetro de su justicia, llegar á la fruta de ese árbol nombrado del bien y del mal, y si cayeses en la desobediencia teme mi ira y mi rigor. Nuestro primer padre disfrutó bien poco las dulzuras de aquel hermoso paraíso; su desobediencia le hizo bajar á este mundo, donde abatida su frente tuvo que trabajar. Angustias y pesares siguieron á sus pri-

¿Qué piensa el partido progresista del censo electoral? Nada cierto tampoco. ¿Han de votar todos los ciudadanos? No: el partido progresista no acepta el sufragio universal. ¿Han de votar solamente los que tienen y los que pueden? Menos: el partido progresista aspira á popularizar la elección. ¿Quiere los empleados en el Parlamento? No; porque entonces las mayorías no serán independientes. ¿Quiere que sean escluidos? Tampoco; porque esa incompatibilidad cerraria las puertas del Parlamento á muchos hombres de posición y de ciencia. En cuanto á censo electoral, el partido progresista dice á la democracia: «eso es mucho», y dice al partido conservador: «eso es poco.» ¿Ha estado nunca la verdad de un principio en caprichosas modificaciones? ¿Admite acaso la verdad regateos? El sistema del partido progresista es un sistema de balanceo muy difícil de sostener; porque al inclinarse á un lado por la fuerza de un principio, el opuesto se debilita y el equilibrio se pierde. Podria estar la verdad en los principios desorganizadores de la democracia; pero en la mezcla de principios opuestos, en la forzada alianza de doctrinas heterogéneas, es imposible que la verdad exista. Ya hemos dicho que el partido progresista no quiere esto ó lo otro, sino las dos cosas á la vez y ni la una ni la otra. Semejante partido no puede tener condiciones sólidas y duraderas de gobierno, porque sería entonces posible el gobierno en la confusión y en el desorden de opiniones encontradas.

Pero aun hay mas: el partido progresista, por virtud de su misma organización, y de las condiciones de su existencia, y en la inseguridad é incertidumbre de sus principios, no puede ofrecer nunca sino un gobierno de transición. El partido progresista es á la revolución ó á la democracia, lo que es á la reacción el nuevo y flamante partido absolutista; ni el uno ni el otro tienen fuerza para resistir: pero con la dife-

rencia notable de que aquel al ceder, sucumbe; mientras que el otro al ceder, se fortalece y se coloca en su centro, que es la intolerancia. Es ya una cosa sabida que las concesiones por parte de los gobiernos forman una pendiente muy inclinada, en que el detenerse es completamente imposible. Las masas populares, esas por supuesto que toman parte en la política y hacen las revoluciones, son mas lógicas de lo que á primera vista parece: sancionado por el poder un principio, deducen hasta la última consecuencia. ¿Se reconoce por ejemplo la soberanía nacional? Pues abajo las categorías, abajo el privilegio de votar, porque tanto vale el sabio como el ignorante, el rico como el pobre; y acaso mas, porque ni los sabios ni los ricos son muy dados á salir á la calle con un fusil y dejarse matar por el mas ó el menos en política. Así disurre el vulgo, y, lo repetimos, hay que convenir en que discurre con lógica. ¿Dónde está la posibilidad de contentarle con concesiones á medias? ¿Quién tiene el poder de reducirle con absurdas transacciones entre principios encontrados? ¿Quién se atreve á decirle: «de aqui no se pasa» cuando la razón le dice á él que debe irse mas adelante, y cuando tiene bastante ascendiente para saltar por encima de quien le detiene en su carrera? El partido progresista no puede, por lo tanto, ser otra cosa en el gobierno que el principio de una revolución, en cuyo término se vé siempre triunfante la democracia, que sucumbe á su vez cuando ya no puede revolverse entre las ruinas causadas por su lucha devastadora.

¿De quién es entonces el porvenir? ¿Para quién está reservado en España el poder?

Hay un partido que, nacido de la revolución, y sin hacerse sospechoso á ella, ha logrado armonizar cosas que en otras escuelas han sido siempre, y tendrán que ser en lo sucesivo, incompatibles: la revolución y las tradiciones, la historia y la

civilización actual; la libertad y el orden. No es un partido absolutamente histórico; pero tampoco en un partido revolucionario. Ha logrado tranquilizar á los tímidos sobre el predominio de las ideas liberales, ofreciéndoles garantías de tranquilidad: ha logrado inspirar confianza á los que temen que el orden degenerare en despotismo, ofreciéndoles garantías liberales. La libertad en sus manos no es ni puede ser nunca la licencia: el orden, no es ni puede ser jamás, ni la resistencia sistemática, ni la intolerancia irracional. Acomodar el sistema representativo á las necesidades del país, y al mismo tiempo á las exigencias de la época, establecer y popularizar un sistema político, donde, si no se ve escrito el mote ya vulgar de *todo por el pueblo y para el pueblo*, se ve este otro que es algo mas positivo y mas fecundo: *todo para el pueblo, pero todo por la inteligencia*: levantar, en fin, un dique á las revoluciones en la fuerte organización de los gobiernos, y otro dique á las reacciones en la participación del país en los negocios públicos: esa ha sido su misión, y esa podemos decir que ha sido también en gran parte su obra. Pues bien: ese partido que sin negar nada á los adelantos de la ciencia política, y antes bien reconociéndolos y sancionándolos, respeta lo que la historia y la tradición han hecho respetable, y lo que constituye por necesidad ó por hábito la vida del país en sus intereses ó en sus afecciones; ese partido, cuyas doctrinas dejan gozar de una libertad prudente, sin el peligro de las perturbaciones públicas, es el partido que se llamó *moderado*, cuando era característica de su contrario la *exaltación*: que se llama hoy, que se ha llamado antes, y que se llamará siempre, porque su existencia, y la solidez y la verdad de sus principios no son cosas de que deciden ni una opinión aislada, ni el acuerdo de muchas opiniones, partido *conservador*, ó *monárquico constitucional*.

LA ESPERANZA.

¿Cuán dulce, cuán placentera es la esperanza! El que espera sueña, y mientras la felicidad cual inocente mariposa revolotea á su alrededor, mil ilusiones fórjase la ardiente fantasía del mortal, y en sus locos devaneos cree coger aquella mariposa, que juguetona y coqueta ya se acerca, ya se retira, sin que la pueda tocar. La esperanza también tiene sus pesares; ¿pero qué hay en el mundo exento de pesar? No lo sé; por mi parte nunca he encontrado los goces, placeres y alegrías de la vida sin que sus caricias envuelvan lágrimas y dolor. La esperanza..... el que abriga una esperanza, sus deseos, sus ansias, sus angustias son incansables hasta llegar á la realidad; pero ¡ay! es triste la realidad en un mundo en que no existe, y en el que pronuncian los labios lo que no siente el corazón. ¡Oh! si cual la voluntad de Dios reinase en el universo la verdad! si la mentira bajase triste y avergonzada á los profundos abismos de donde salió creada por el géni del mal ¡qué felices seríamos! Nuestro pensamiento abrigaria una esperanza placentera, llegando á tener por último en nuestras manos la incauta mariposa de la felicidad. Nuestro corazón palpitando de alegría esperaria ansioso el día de su contento, y las ilusiones dejarían de ser falsas y tristes, siguiendo entonces á la verdad. ¡Qué feliz sería yo entonces! en ese Eden, ese paraíso tan alegre, tan hermoso como aquel en que Dios colocó á Adán, mi corazón dejaria de gemir y mis labios dirian en alta voz la verdadera verdad... la divina verdad que es la que inspira mi corazón.

EL DIA DE MI NACIMIENTO.

Triste y macilento aparece el día en que empecé á existir: un luto riguroso viste el pueblo, y el lúgubre son de la campana hiere los húmedos y frios aires repitiendo muerte! muerte! por do quier. Abrense los templos; numerosas antorchas iluminan los altos catafalcos, y un canto melancólico y triste penetra hasta herir su eco en el corazón. Todos lloran: la muerte se presenta en este día trayendo sus víctimas al rededor de sí: el hijo, el esposo, el hermano, el amigo recuerdan el predilecto, el querido de su corazón: una lágrima derraman sus ojos, una angustia mortal ahoga sus pechos, y elevados al cielo sus pensamientos, dirigen una oración mental al Dios de los cristianos. ¡Oh primer día de noviembre! tú fuiste el primero en presentarte á mí, tu me estrechaste en tu seno y anunciaste mi llegada con un lúgubre sonido que entrísteció para siempre ¡ay! mi infantil corazón. La muerte venida en ese día al mundo, paseó sus miradas sobre mí; puso su helada mano sobre mi frente, y despues ¡ay! se fué y me abandonó. Ya espero, querido día, uno en que no anuncies mi principio, sino que hores mi fin; la helada mano de la muerte siento sobre mi frente aun, y espero sin temor el día en que su yelo penetre en mi corazón; ¡ay! reposaré entre tus muertos, y hasta entonces recordaré tu día como un día de dulce reposo en el principio de mi vida, y mas dulce aun en el que finalice mi existencia.

MARÍA.

antiguo director y redactor de El Pelayo, que en defensa de los intereses es- publica en Nueva-Orleans don Eduardo ha sido nombrado agente consular en Santo Domingo, y en consecuen- anteayer para su destino.

Ultima hora del dia 11.

María Cristina ha debido salir ayer de para la Malmaison por indicacion del francés.—En celebridad del natalicio reina han sido puestos en libertad cin- presos de los encausados por las ocur- del 28 de agosto.—Ha habido distur- Monforte (provincia de Lugo) con mo- las elecciones.—Hoy (no mañana co- cimos en el cuerpo del periódico) de- atar los ministros acerca de las bases de stitucion que debe proponer el gobierno Córtes. Se nos asegura por persona dig- entero crédito que la mayoría del gabi- está de acuerdo en adoptar la base del vitalicio.—Madrid sigue tranquilo.

NOTICIAS SOBRE EL CÓLERA.

excepcion de Jerez y Badajoz, siguen buenas las noticias relativas al cólera. Jerez por desgracia sigue la mortandad, ando fallecido el 28 noventa y cinco per-

Badajoz se ha desarrollado el cólera primeros de setiembre de una manera mante. Entre las víctimas se cuentan dos esores civiles. Tambien lo ha sido el 28 rimer médico del cuerpo de Sanidad, don Santandreu, que se hallaba encargado des- el 10 de las salas de cólericos del hospi- militar, y á quien reemplazó el 23 del mis- al sentirse indispuerto, el de la propia cla- don Pablo Canto. El señor Santandreu, que al sepulcro víctima de su celo y acom- do de un niño menor, deja una viuda otros cinco, dos de ellos atacados tambien la misma afeccion.

El cólera continúa haciendo grandes es- tragos en la capital de Estremadura. Se ha recibido la sensible noticia del fallecimiento del escelentísimo señor capitán general de aquel dis- trito, señor Trillo, víctima de tan cruel enfer- medad. Tambien parece que á la salida del correo quedaba atacado de la epidemia el go- bernador civil D. Ramon Cuervo. Mas de seis- cientas personas ha sacrificado el cólera en Ba- dajoz en el corto tiempo que ha mediado desde que invadió aquella ciudad.

VALENCIA.		
DIAS.	INVADIDOS.	MUERTOS.
3	45	23
4	36	21
5	49	30
6	54	24
7	60	27
8	57	35
9	57	35
	358	192

Tenemos el disgusto de anunciar al pú- blico el fallecimiento del Exmo. Sr. Capitan general D. José Grases, ocurrido en el dia de ayer 9 á las cinco y media de la tarde. Esta respetable y dignísima autoridad fué víctima de un ataque fulminante del cólera, que ape- nas le dió tiempo para recibir los socorros es- pirituales. El arte no pudo nada para arran- car á la muerte esta ilustre víctima, y el ge- neral espiró á las pocas horas de haber espe- rimentado los primeros síntomas de la enfer- medad.

Ocurrido su fallecimiento se reunieron inme- diatamente el general segundo cabo, el señor gobernador civil y los jefes de los cuerpos, y acordaron que por respeto al estado de la po- blacion no se tributasen al difunto los honores de ordenanza. A consecuencia de este acuerdo, el cadáver fué trasladado anoche á las once en el cementerio, ancompañado de las autoridades y amigos del difunto, donde estará depositado por espacio de veinticuatro horas, trascurridas las cuales se le dará sepultura.

Las honras fúnebres quedan aplazadas para despues que se cante el Tedeum.

Aunque á hora muy avanzada, no podemos menos de poner en conocimiento de nuestros lectores esta desagradable noticia, deplorando el fatal accidente que nos priva de tan ce- losa y respetable autoridad.

ALCOY.

Ha cesado completamente la epidemia. El número de víctimas asciende á 2500.

El cólera se ha ensañado contra las auto- ridades. Trillo en Badajoz, el brigadier Moreno y Quijano en Alicante, Jover en Lérida, Gra- ses en Valencia, han perecido víctimas de la epidemia y de sus deberes. Dulce, Madoz, Ale- son y Rios Rosas, lo han padecido tambien, y este último acaba de ver sucumbir en Cádiz á su jóven y querida hija.

PALMA 15 DE OCTUBRE.

El Exmo. Sr. Capitan general de estas islas D. José de Lemery ha merecido del gobierno de S. M. la honrosa distincion de ser trasla- dado á ejercer igual mando en Cataluña. Sen- timos infinito, que esta circunstancia nos prive de tener al frente de nuestra provincia una autoridad militar tan celosa y tan digna como el Sr. Lemery, de quien conservarán siempre gratos recuerdos los mallorquines por las sim- patías que le han merecido durante el corto tiempo que ha desempeñado su elevado car- go en estas islas.

En su reemplazo vemos anunciado en los pe- riódicos de la córte que vendrá el Exmo. señor don Juan Villalonga, marques del Maestrazgo, nuestro paisano.

El vapor de guerra *Lepanto* ha salido hoy con direccion á Barcelona. No habiendo que- rido sujetarse á las medidas sanitarias que le impuso la Junta provincial del ramo, despa- chándolo para el lazareto de Mahon, ha pre-

ferido regresar al punto de su salida, lleván- dose los pasajeros que digimos en el número de ayer conducia.

El regimiento infantería de Isabel II, que durante tantos años ha dado la guarnicion de estas islas, ha sido destinado á continuar sus servicios á la península. En su relevo debe venir el que designe el capitán general de Ca- taluña.

Por un descuido involuntario come- tido al tiempo de compajinar nuestro número de ayer dejaron de colocarse en el ajuste las siguientes disposicio- nes oficiales que contiene la Gaceta del dia 11.

Real decreto mandando que D. Do- mingo Dulce se encargue nuevamente de la Direccion general de Caballeria.

Otro nombrando capitán general de Extremadura á D. Manuel Lebron.

Otro concediendo á la viuda del ma- riscal de campo D. José de Trillo, la pension correspondiente al empleo de Teniente general.

Otro dejando sin efecto al que se expidió en 20 de Agosto último nom- brando presidente del tribunal conten- cioso administrativo á don Claudio An- ton de Luzuriaga.

Otro nombrando en su reemplazo á don Saturnino Calderon Collantes.

Otro nombrando vocal del mismo tri- bunal á don Manuel Maria Jurado y Hernandez.

Parte del gobernador de Madrid, anunciando que el dia 11 murieron dos coléricos, se acometieron siete y se curó uno.

BOLETIN COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

Para Barcelona:



Vapor-correo EL BARCELONÉS,
su capitán D. Bartolomé Juan.

Saldrá el miércoles 18 á la una de la tarde
con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la portería de
Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día de mañana.

SANTA EDUVIGIS, VIUDA.

Fué santa Edwigis, hija de los marqueses de Moravia y condes de Tirol. Siendo de doce años casóse con Enrique duque de Silesia y Polonia, con el cual vivió con grande recogimiento y honestidad, procurando en todo complacer á su marido y cumplir con las leyes del santo matrimonio. Habiéndoles dado el Señor seis hijos hicieron voto de castidad, y vivieron casi treinta años con maravilloso ejemplo, rara modestia y recato entre sí. Era la santa duquesa madre de los huérfanos, amparo de las viudas, albergue de los peregrinos, libertadora de los presos, rescatadora de cautivos, madre y consuelo de los pobres y obradora de grandes milagros. Estando ya cargada de años y merecimientos, dió su espíritu al que para tan grande gloria la habia criado, el día 15 de octubre de 1243.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	15 grad	28 3	80
12 del día.	17	28 3	80
5 de la tarde.	17	28 3	80

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 6 hs. 34 ms.

Pónese á las ——— 5 » 29 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero
las 11 hs. 45 ms. 34 s.

ANUNCIOS.

IMPRESA BALEAR,
calle de San Francisco,
número 30, Palma.

Se suscribe á

LA ESPAÑA MUSICAL Y LITERARIA.

REVISTA FILARMÓNICA, LITERARIA,
DRAMÁTICA Y BIOGRÁFICA.

Redactada por

distinguidos maestros y conocidos escritores.

Parte material.

Saldrá cuatro veces cada mes en un pliego de ocho páginas y tamaño igual al prospecto, con elegantes tipos, y esmerada impresion.

Este periódico constará de dos secciones, una musical y otra literaria. Los suscritos á la seccion musical recibirán el periódico, y con el último número de cada mes, una pieza de música, que por lo general constará de cuatro páginas, del género que mas fuere del agrado del suscriptor, quien podrá escoger entre órgano, piano, canto, guitarra, flauta y otros instrumentos, esperando se apresurarán á manifestarnos su deseo.

Entre las piezas de música que, como regalo, recibirán los organistas y pianistas, hay una mag-

fica y variada coleccion de grandes sonatas para piano ú órgano indistintamente, compuestas cada una: primero, de un allegro: segundo, de un adagio, larghetto ó andante: tercero, de un tema original con sus correspondientes variaciones.

Ademas se repartirá tambien una coleccion de doce estudios nuevos para piano. Ambas colecciones, produccion del acreditado organista compositor D. Nicolás de Ledesma son de lo mejor que en su género se ha escrito, y por esta razon las ofrecemos á nuestros suscritores.

Los que se suscriban á la seccion literaria recibirán asimismo el periódico, y en vez de música, y con el último número de cada mes 32 páginas del *Album de la España Musical y Literaria*, que formarán un tomo cada 6 meses, y en el cual figurarán composiciones ya en prosa ó en verso de todos los poetas y escritores españoles conocidos.

La *España Musical y Literaria* recibirá toda clase de comunicaciones que tengan relacion y sean útiles á los distintos ramos artisticos de que trata en sus columnas.

Asimismo insertará á precios módicos todo género de anuncios musicales, como venta de instrumentos, piezas de música, etc.

Presios de la suscripcion.

En provincias 22 rs. trimestre franco de porte. A las dos secciones 26 rs. el trimestre. Los que quieran suscribirse por seis meses pagarán: A cualquiera de las dos secciones 42 rs. A las dos secciones; 50 rs.

Al hacer la suscripcion deberá espresar el suscriptor la seccion en que quiera inscribirse y el género de música que quiera recibir caso de haberla en la primera.

No se admitirá en provincias suscriptor alguno por menos tiempo de un trimestre, ni se recibirá correspondencia que no venga franca de porte.

El importe de la suscripcion se satisfará por adelantado, considerándose baja al suscriptor que no haya renovado su suscripcion á los diez días de vencida; á cuyos efectos los encargados de recibir suscripciones en provincias cuidarán de remitir oportunamente á esta administracion el importe de ellas.

Al Comercio.

Una asociacion de carpinteros de ribera en esta ciudad, se ha reunido para trabajar á la

parte y ofrece sus servicios al público, llándose dispuesta á emprender cualquier construccion á estilo moderno, nunca yado en este astillero, de buques de todas mensiones y la recomposicion de los ya naufragos. Las personas que quisieren utilizar sus servicios podrán avistarse con el maestro constructor Antonio Ramis que tiene su oficina en la calle de la Herrería alta, casa número 84.

Mr. Enrique de Talen
PROFESOR DE FRANCES.

Abrió tan luego como se reuna un número suficiente de discípulos, un curso de perfeccionamiento en la lengua y pronunciacion francesa. Para mejor llevar á efecto el objeto propuesto adquiriendo la pronunciacion verdaderamente francesa, ademas de las ordinarias lecciones se celebrarán sesiones dramáticas en las cuales se hará leer el profesor las obras maestras antiguas y modernas de la escena francesa. El curso completo durará tres meses, abonándose al profesor 60 rs. por cada discípulo.

Tambien se ofrece dar lecciones particulares al mismo precio que los demas profesores de esta capital.

Las personas que deseen inscribirse en la clase de alumnos, se servirán pasar por su casa particular, cerca del Correo, casa de Bérnago.

El notario que haya autorizado el testamento que se cree que algunos años há D. José Santandreu y Rando, vecino que era de esta ciudad, y mamente médico del cuerpo de sanidad militar se servirá participarlo á D. Ignacio Ferrer ó al abogado D. Francisco Pons.

Correos.—Saldrán:

El de Mahon. . . Día 17 á las doce del día
El de Barcelona. Día 18 á la una de la tarde

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ URBAN

IMPRESA BALEAR
Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRES
calle de San Francisco, núm. 30.